

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 28 DE JULIO DE 1903

NÚMERO 351

## LINEA

### Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros á los siguientes reglamentos del Servicio de Sanidad Marítimo de los Estados Unidos que serán estrictamente observados hasta el mes de Noviembre. Todos los pasajeros deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de q' no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse. Los pasajeros serán examinados en ésta por el Médico de Sanidad de los Estados Unidos en la bodega del Gobierno, donde se registrarán los equipajes, y deben pasar enseguida a bordo del vapor y no se les permite salir otra vez á tierra.—LOUIS WICHMANN, AGENTE. San José, Mayo 14 de 1903. 6 m.

### The Central América Engineering Co.

#### Ingenieros Contratistas

Oficina bajos de la Red Telefónica Correo, apartado N° 537.  
Se encarga del completo equipo é instalación de plantas para luz eléctrica, tranvías y fuerza motriz. Se venden dinamos, motores y materiales eléctricos.—J. E. ALLEN, Director.

### Imperial Hotel

AVENIDA CENTRAL, SAN JOSE DE COSTA RICA  
—FUNDADO EN 1895—

Habiendo sido convenientemente refaccionados, tanto el edificio como el mobiliario de este conocido Hotel, el propietario se complace en ponerlo á la disposición de su numerosa clientela. La cocina está bajo la dirección del hábil Chef NICOLA TORTORA, verdadero maestro en su arte. Servicio esmerado, cocina inmejorable, teléfonos, salones de recibo, baños calientes y fríos, luz eléctrica, habitaciones solas.

Hotel de primer orden, situado en el centro de la ciudad, cercano al Correo, Telégrafo, Congreso, Ministerios, teatros, jardines públicos y principales casas de comercio. NOTA.—Desde el 25 de julio, el Restaurant de este Hotel abrirá su servicio de cenas á la carta, de las 8 de la noche en adelante. Se sirve también á domicilio. En el Hotel Francés, del mismo propietario, se alquilan apartamentos amueblados ó sin amueblar, y cuartos solos, por mes G. DE BENEDICTIS. Julio 25. 2 m

## PLANOS

PABLO M. LAURENT, APARTADO DE CORREO N° 116

Se encarga de todo trabajo de oficina relativo á Planimetría y topografía: planos-perfiles, copias y reducción á escala de cualquier plano. etc.

Tiene el gusto de ponerse especialmente al servicio de los señores ingenieros y agrimensores de esta ciudad y al público en general, quien le honrará con sus órdenes. 16 años de práctica, trabajo garantizado, precio convencional.

### La gran novedad del día

A la sombrerería "LAS NOVEDADES", de Manuel Veiga, han llegado los sombreros de más alto tono en las capitales del mundo culto,

SOMBREROS DE JIPIÁPA LEGÍTIMOS

GENUINE PANAMA HATS

GRAN CANTIDAD DE SOMBREROS DE PITA FINOS

A PRECIO DE LOS DE PAJA

Todos estos sombreros se lavan y arreglan debidamente en el mismo establecimiento. Julio 19. 5 v alt.

### Botica Arrillaga

Antigua Botica Universal al Norte del Mercado

Esta CASA de Farmacia y Droguería que ha sido completamente transformada, cuenta con un variado surtido de las mejores casas de Europa y Norte América y ofrece hoy para el despacho de recetas Farmacéuticos titulares y los precios más módicos de la plaza. Agencia en Costa Rica de la célebre ESOMACALINA del Doctor Razzetti para las enfermedades del estómago la CEREBRINA de los NIÑOS del mismo Profesor que ha resuelto el gran problema de las madres.—Julio 17. 1 m. alt.

## El Noticiero

DIRECTOR, Leonidas Briceño  
REDACTORES, Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa, Modesto Martínez  
ADMINISTRADOR, Abraham Madrigal J.

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
25 varas al Este de la Oficina Telefónica.  
Avenida 5ª, Oeste  
Teléfono N° 26

### NOTICIAS DEL EXTERIOR

#### Cablegramas

Roma, 23.—Los restos de León XIII se encuentran ya en la basílica de San Pedro. Desde mañana podrá verlos todo el que quiera. El permiso durará hasta el sábado. La ceremonia de trasladar el cadáver á la basílica de San Pedro es de las más pomposas. Comenzó anoche á las ocho. La procesión se formó al contorno del féretro y monseñor Sliari, quien durante la vida de León guiaba la silla gestatoria, inició la marcha. Encabezaban el cortejo los lacayos y los domésticos de la casa papal; en seguida iban los miembros de la guardia noble, é inmediatamente adelante del féretro caminaba el clero del Vaticano. Detrás del féretro iban los tres sobrinos del difunto, condes Ricardo y Camilo Pecci y Camarli. En el salón de audiencias pasó la procesión y los cardenales tomaron su lugar detrás de los parientes del Papa. La procesión siguió su marcha y se incorporaron á ella la guardia suiza, el cuerpo diplomático acreditado ante el Vaticano y los caballeros de Malta; detrás de los cardenales seguían el mariscal del cónclave los príncipes Chigui, el maestro del Santo Hospicio príncipe Ruspoli y el comandante de la guardia noble príncipe Repigliosi; en seguida iban los prelados de cámara y los caballeros de capa y espada, quienes vestían el traje español de la edad media. Seguían á estos los monseñores etc. etc. Parte de la corte suiza formaba la cola de la procesión. En la capilla Sixtina esperaba al féretro el clero de San Pedro. Los maceros se adelantaron y le dieron lugar en la procesión. Hubo allí un descanso y luego dándole vuelta á la capilla, inmortalizada por los pinceles de Rafael y Miguel Angel, salieron al patio de San Dámaso. En el momento en que los lacayos con sus antorchas penetraron en la iglesia de San Pedro y la iluminaron, el coro dió principio á la triste cadencia "Liberame Dómina." Se bendijo el cadáver en la puerta de la iglesia y en seguida se le condujo al catafalco construido en la capilla del Santo Sacramento. Terminada la ceremonia se formó de nuevo la procesión y regresó al Vaticano. Solamente se quedaron la guardia noble y los penitenciaros, cuyos rezos repercutían en la inmensa nave de la iglesia. El catafalco se colocó junto á la reja de la capilla para que los fieles puedan depositar su ósculo reverente en las chinelas del difunto.

Se ha discutido la conveniencia de que el cónclave se reúna fuera de Roma, pues se teme que el gobierno italiano trate de influir en el ánimo de los cardenales para la elección del nuevo Papa. El cardenal Oreglia, quien cuando murió Pio IX favoreció el mismo proyecto, dijo que no había que abrigar temor alguno, que al gobierno italiano le era imposible ahora toda intervención. Se acordó, por unanimidad, que el cónclave se celebre en Roma y que, mientras dure la elección, los cardenales se aislen del mundo por completo. Las celdas que ocupen los votantes serán elegidas á la suerte.

Ha motivado mucho comentario en los círculos del Vaticano el hecho de que los despachos de condolencia más expresivos son los que se han recibido de los jefes de los estados protestantes.

En la antecámara del Vaticano aconteció un desagradable incidente entre el embajador de Portugal señor Martínez Dantas y un funcionario del Vaticano, quien hizo comparaciones entre los despachos recibidos de otros soberanos y el del rey Carlos de Portugal, cuyo parte contenía tres palabras solamente.

Aún no ha sido abierto el testamento del Papa. El hecho de estar sellada su habitación indica que dicho documento no ha sido aprobado todavía. Personas que tuvieron relaciones íntimas con Su Santidad dicen que el testamento comienza por dar consejos relativos á la religión y por declarar que todo lo deja á la Iglesia, incluyendo todos aquellos regalos que se pudieran considerar como de su propiedad personal. El motivo que tuvo el Papa para esta resolución fue que ya había repartido su hacienda entre sus parientes.

Millares de personas pasan constantemente en procesión delante del cadáver del difunto Pontífice. Hacen cola frente á la iglesia. Muchas personas pasaron la noche en la plaza de San Pedro para tomar campo y entrar de los primeros en la suntuosa catedral. A las 6 a. m. hubo una concurrencia de varios centenares

al contorno de la entrada. A las 6 había ascendido á millares. Se han tomado las debidas precauciones para evitar desgracias en las calles que conducen á San Pedro. No se permite el paso de vehículos. Se han establecido seis estaciones de ambulancia incluyendo una á la entrada de la plaza y otra á la entrada de San Pedro. A las 6 en punto la gran campana de la catedral comenzó á doblar y al primer campanazo marcharon al rededor de la plaza dos regimientos de granaderos. Es la primera vez, en muchos años, que tropa italiana ocupa territorio del papado. Trescientos soldados formaban á cada lado del pórtico y mil doscientos rodeaban los corredores. El resto se extendía desde la entrada de la iglesia hasta las puertas angostas, especialmente construidas para reglamentar el tráfico. Cinco minutos después de las seis se abrió la puerta y la ola humana comenzó á invadir el interior del edificio. La lucha fué tan grande que varias mujeres perdieron parte de su traje y algunas se desmayaron, pero no hubo desgracias mayores. Aquellos que deseaban besar los pies del difunto se llevaron chasco, pues los pies estaban retirados de la reja casi media vara. Gentes de todas las capas sociales pasan frente al catafalco.

Berlín, 23.—Cuenta Europa un escándalo real más con que divertirse, el cual roza muy de cerca los tronos de Holanda y Alemania. La duquesa Carolina, esposa hace seis meses del duque Guillermo Ernesto, huyó para Zúiza. La noticia ha motivado mucha excitación en esta capital donde corren muchos rumores relativos á la causa de la desgracia, es decir, á los motivos que hay para que la luna de miel de la real pareja terminara tan pronto. En los círculos oficiales se trata de disminuir el escándalo, pues se alega que la gran duquesa abandonó la corte porque le fué insoportable la hostilidad que le mostraban las doncellas de honor que le fueron designadas. La gran duquesa Carolina es en perspectiva reina regente de Holanda, porque su marido es sucesor de la reina Guillermina. El padre de su marido, el difunto gran duque, era cuñado del primer emperador Guillermo, así es que el joven gran duque es primo y favorito también del emperador actual.

Londres, 23.—Esta tarde, por primera vez, se hizo referencia en la Cámara á la muerte del Papa. El miembro nacionalista Mr. W. Redmond, preguntó si la bandera que flamea sobre la torre Victoria de Westminster, y las de los otros edificios públicos serían puestas á media asta como muestra de respeto por el difunto Papa. Mr. Víctor Cavendy, le contestó, en nombre del gobierno, que no había precedente para izar las banderas á media asta. Redmond, entonces, dijo que quería oír la opinión del primer ministro Balfour. Este manifestó que no era cuestión de respeto por el difunto Papa sino que era preciso respetar los reglamentos generales que gobiernan en el particular; que no había que dejarse guiar por el sentimiento; que eso podría traer dificultades. Redmond volvió á pedir la palabra y llamó la atención del gobierno hacia el hecho de que por orden del presidente Roosevelt la bandera de la Unión Americana estaba á media asta y agregó que nada tendría que la bandera inglesa fuera puesta á media asta el día del entierro de León XIII.

Dublín, 23.—El rey Eduardo asistió hoy á la revista de 15,000 soldados, incluyendo 5,000 de la brigada volante, que se efectuó en el parque Fénix. Hizo tan buen tiempo que permitió al público usar su traje de verano. Millares de espectadores apiñábase en el parque.

Victoria, 23.—El vapor "Olympia", procedente de Oriente, trae la noticia de que se están haciendo activos preparativos bélicos.—Cuando zarpó el "Olympia" de los puertos del Japón, aquel gobierno estaba alistando muchos vapores mercantes para que sirvieran de transportes. Las flotas del Japón y las de otras potencias, están maniobrando en el golfo Pechili, á la altura de la costa de Corea. Están llegando refuerzos rusos.

Constantinopla, 23.—El aumento de actividad de los revolucionarios de Macedonia y las dificultades en que se encuentra la tropa turca, están produciendo efectos muy desagradables en los círculos del gobierno y temor en los círculos diplomáticos; pues se cree que la situación motivará nuevas demandas de parte de las potencias, incluyendo una supervigilancia eficaz europea. Rusia y Austria confiesan ya que es inadecuado el plan de reformas que ellos hicieron aceptar al Sultán.

Soledad, 23.—Ayer, á las 11 p. m., las fuerzas del gobierno ocuparon Ciudad Bolívar después de 52 horas de reñido combate y horrible carnicería. Gran valor se mostró por ambas partes. La cárcel y el Capitolio fueron centros de las más sangrientas luchas, pues en dichos lugares hubo muchas bajas. A media noche no se hallaban en poder de la revolución más que unas pocas cuadradas sillas detrás del Capitolio. En seguida se suspendió el tiroteo y reinó un silencio sepulcral. A las 5 de la mañana el general Rivas, acompañado de un corresponsal de la prensa, fué á encontrar al general Gómez. Rivas confirmó la noticia de la toma de la cárcel, del Capitolio y del resto de la ciudad. Gómez le dijo al corresponsal que la resistencia que se ofreció á la toma del Capitolio fué digna de mejor causa. Rolando y sus dos subalternos, general Guzmán y Vásquez, se están

desos. No se puede dar por cable idea exacta del espectáculo que presenta la ciudad. Parece que hubiera sido barrida por un ciclón acompañado de un incendio.

Panamá, 23.—Se esperaba recibir noticias de Buenaventura por el vapor "Quito," pero no ha llegado. No se sabe nada de lo que pasa en Bogotá, ni hay esperanzas de que se sepa sino hasta el 25, fecha en que deberá llegar el vapor de Mala francesa. Se dice aquí que el general Pinto no aceptó la cartera de Gobernación.

Roma, 24.—Se verificó hoy otra reunión de la congregación de cardenales. Se nombró á monseñor Pifféri confesor del cónclave. También se nombró al médico y á los oficiales que han de asistirlos durante el encierro. El asunto más importante, sin embargo, que se discutió fué el proyecto presentado por Oreglia de enviar una nota al cuerpo diplomático acreditado ante la Santa Sede, recordándole las circunstancias en que se encuentra el papado desde que perdió el Poder Temporal y desde que se trasladó á Roma la capital del gobierno italiano. Por lo que se ha podido averiguar parece que el proyecto provocó considerable discusión. Los cardenales Steilhuber, Mathieu y Vivas Tuto, aconsejaron el despacho de una nota enérgica relativa al particular y reclamando los derechos papales. Los cardenales Agediardi, Serafino y Vanutelli están porque se envíe la nota pero en tono conciliador. La mayoría favorece la adopción de una política entre estos dos extremos. Monseñor Merry del Val se ha encargado de la redacción del documento. Se someterá á la Congregación en su próxima reunión. Una vez aprobada la nota será firmada por los cardenales Oreglia, Machi y Netto. Este último es deán de una de las congregaciones en que está dividido el Sacro Colegio.

Nápoles, 24.—Ayer comenzó una erupción del Vesubio. Hoy se nota en él más actividad. En dirección de Pompella corre un río de lava de ocho metros de ancho y de gran profundidad. Destruyó una antigua choza y amenaza llegar al camino. No se temen mayores daños por que el paraje está casi deshabitado. La erupción es visible de Nápoles. Se oyen de vez en cuando explosiones y erugidos subterráneos. El picacho ha caído dentro del cráter, el cual está llenándose rápidamente de lava.

Londres, 24.—En la Cámara de los comunes lord Cramborne hizo referencia á la Manchuria; dijo que el gobierno ruso sabía muy bien que Inglaterra llegaría con gusto á un arreglo, pero que existen dificultades; que dudaba que el despotismo ruso fuera tan homogéneo como se cree; que juzgando por algunos hechos se caía en la cuenta de que en el gobierno ruso dominan dos partidos; que Inglaterra jamás había sido intimidada como lo había sido Rusia. Luego agregó: "Nuestro aliado el Japón empieza á mostrarse indignado á consecuencia de la prolongación de la ocupación de Manchuria. Nosotros también estamos igualmente deseosos de aclarar ciertos puntos sobre los cuales quizás sea posible llegar á un convenio. Si Rusia está dispuesta á reconocer nuestros derechos de intereses, no nos encontrará irreconciliables. Comprendemos bien la situación de Manchuria. La gran dificultad hasta ahora para las negociaciones con Rusia consiste en que la Gran Bretaña no ha podido aún averiguar exactamente lo que quiere el gobierno ruso, pues á lo que se ve probablemente desea que Manchuria permanezca siempre bajo su dominio. Rusia no ha cumplido sus compromisos y esto no puede ser satisfactorio ni para la Gran Bretaña, ni para el Japón, ni para los Estados Unidos."

Los senadores y diputados franceses que representan el grupo internacional, acompañados de varios miembros del Parlamento británico visitaron hoy al corregidor de Londres. El barón Destounelles de Constant, quien encabezaba la delegación de visitantes, y el corregidor, pronunciaron discursos en que remarcaron el deseo que existe de que continúen las buenas relaciones entre Francia y la Gran Bretaña y de que se celebre un tratado de arbitraje. Se cree firmemente que la visita dará por resultado la celebración de un convenio Anglo-Francés de arbitraje completamente independiente del tribunal de la Haya, pues el momento es propio para dar este paso. El barón Destounelles de Constant manifestó que la idea podía contar con el sincero apoyo del Senado francés. Otro tanto harán los miembros del parlamento inglés. En la Cámara de los comunes esta tarde lord Cramborne hizo referencia incidentalmente á la presencia en Londres de la delegación francesa. Dijo que la presencia de ella era un buen augurio para la paz del mundo entero.

Viena, 24.—Anuncian el "Svampa" y otros diarios de Belgrado que corren rumores de una revolución en Bulgaria y que el príncipe Federico, por consejo de su gobierno, ó está para huir ó ya huyó con dirección á Belgrado. Susurrase también en Belgrado que se han cometido últimamente en Sofía 54 asesinatos y que la mayor parte de las víctimas eran soldados de la guardia del palacio del príncipe Federico. Es probable que la revolución de Bulgaria obre de acuerdo con los revolucionarios de Macedonia, pues dichos revolucionarios están resueltos á valerse de cualquier medio para enredar á Bulgaria en sus proyectos. El príncipe Federico, por consejo de Rusia, que desea la paz, se opone á esos proyectos.

Panamá, 24.—El corresponsal de Barranquilla dice que se están discutiendo los candidatos para el próximo período presidencial. Los candidatos que tienen más probabilidades de salir electos son los que lancen las dos ramas del partido conservador que actualmente manda en Colombia. Dichas ramas son: los "Históricos" y los "Nacionalistas." La campaña electoral puede impedir la pronta finalización de la cuestión canalera. Las candidaturas más populares parecen ser las de los generales Rafael Reyes y González Valencia.

## Perú

Perú, la nación hidalga y noble que siempre abrigó para Costa Rica cariño fraternal, celebra hoy el aniversario glorioso de su independencia.

Al recordar ese acontecimiento tan

señalado y al enviar á la nación hermana nuestro saludo, no hacemos más que corresponder á quien con nobleza sin igual supo tendernos su mano generosa y prestarnos apoyo decidido, evando Costa Rica apenas iniciada en la vida libre y propia, vió amenazadas sus instituciones por la planta del bucanero Walker que pretendió someterla á su dominio.

Saludamos cariñosamente al cónsul y colonia peruana en Costa Rica y muy especialmente al encargado de negocios del Perú en Centro América don José Santos Chocano.

## Congreso Constitucional

Sesión del día 27 de julio

Se abre á las 8.45 a. m. presidida por don Federico Tinoco.

### Orden del día

Se acuerda concurrir en cuerpo á las honras fúnebres de León XIII q' se celebrarán mañana en la iglesia catedral, aceptando por unanimidad la invitación pasada por el Ilmo. Vicario Capitular.

—Se revisa el acta y se resuelve que los ₡ 3,000 votados para un camino que una Cartago con las llanuras de Santa Clara pase por en medio de los volcanes Irazú y Turrialba.

—Se le dispensan los trámites reglamentarios y pasa á segundo debate un proyecto de decreto, presentado por don Ricardo Jiménez y al que le da lectura don Nicolás Oreamuno, para que se conceda una pensión mensual de ₡ 100 á cada una de las hijas del beremérito de la Patria don Juan Mora Fernández.

### Sesión secreta

La Presidencia hace presente á las barras que desocupen el recinto del Congreso por cuanto se va á celebrar sesión secreta para entender de la acusación contra el Presidente de la República y su gabinete entablada por el gremio de panaderos. La sesión comenzó á las nueve y terminó á las 12.45 p. m.

## Matrimonio

Un verdadero acontecimiento social resultó el matrimonio del estimable caballero y amigo nuestro Licenciado don Luis Cruz Meza con la apreciable señorita Delia Bolaños Meza. Allí estaban representadas la política, la diplomacia, la prensa y familias distinguidas de nuestra sociedad.

A las siete de la noche del sábado partió de esta capital para Alajuela, donde se verificó el solemne acto, un tren expreso que arrastraba cinco coches materialmente repletos de convidados. Hizo corta parada en Heredia, para recoger invitados, y llegó á la ciudad de Santa María faltando diez minutos para las ocho.

En la casa de los novios, adornada con sencillez y elegancia, fueron recibidos por el señor Cruz Meza los numerosos invitados. En una de las habitaciones se exhibían los regalos de boda, prevaleciendo en ellos objetos de utilidad en un hogar.

Después de la indispensable espera, se procedió á la augusta ceremonia religiosa. El Padre Volio recibió de los futuros esposos el juramento solemne del eterno amor. Apadrinaban el imponente acto las señoras doña Victoria de Padilla y doña María T. Cruz de Zumbado, y las señoritas Adita Fernández, Hortensia Estrada, María Antonia Jiménez y María Rosario Lizano. Eran los padrinos: Doctor don Juan J. Flores, ministro de Gobernación y Fomento; don Tobías Zúñiga, ministro de la Guerra; don Federico Tinoco, vicepresidente del Congreso, don Pedro Zumbado, Secretario del Congreso, don Gonzalo Lizano y Licenciado don Luis Castro Ureña.

Se obsequió luego con profusión, con derroche, á los convidados. Hasta la hora del regreso del tren, cerca de las once de la noche, reinó en todos la mayor animación y alegría, corriendo el tiempo con suma rapidez. Se bailó, aunque no mucho. La música fué de primera, y el servicio, á pesar de la inmensa concurrencia que llenaba el patio y todos los numerosos departamentos de la casa, fue esmerado. A la hora indicada la

mayor parte de los invitados tomaron el tren y los recién casados, en el mismo, vinieron á la finca Echeverría, donde pasarán la luna de miel.

Aquella noche, de imprecaderos recuerdos para nuestro estimado amigo don Luis Cruz Meza, le hicimos presente nuestros votos porque el sol de la felicidad que en aquellos momentos asomaba sobre el horizonte de su existencia, no tuviera ocaso. Hoy repetimos los mismos votos. Digno es, por sus bellas prendas, por su denuedo para las luchas por la existencia, por la envidiable posición que se ha conquistado, de ser feliz y hacer feliz á la digna compañera de sus días.

## En el Variedades

Concurrencia numerosísima asistió en la noche del domingo al "Variedades". Notamos, no sin desagrado, que no se tuvo la debida atención con los miembros de la prensa: se les destinó casi los últimos asientos de platea, lo que no hacen ni las grandes compañías. Se pusieron en escena tres picesitas, cuyo desempeño fué regular. Los coros necesitan aun más estudio. No entran á veces al compás. Las principales partes, nos referimos á los hombre, han progresado bastante, sobre todo el señor Medina, quien muestra notables disposiciones. Siguenle, por el momento, los señores Peralta, Hine y Barrot. Entre los hombres hay gran emulación. En cuanto á las mujeres, lo mismo que en la primera época. No se encuentra allí madera de artistas. Y vengamos á la novedad, la tiple, señorita Lasanca. Es del género completamente ligero y no se tome esto por una revelación. Caudal de voz, escasa; timbre agradable en las notas bajas, no tanto cuando la tiene que esforzar. Tiene en cambio bastante de "aquello," de la tierra, que la hace simpática al público. Para animar á las compañeras y romper su cortedad, exagera á veces en la acción. En la función del domingo se vendieron un número superior de localidades del que permite el teatro. Creemos que eso ni es conveniente ni permitido. En caso de cualquier accidente, las consecuencias serían fatales.

## Qué pasa en Nicaragua?

Por telegrama de Nicaragua se sabe que en esa república se está reclutando toda clase de personas, sin guardar consideración con nadie. No se dice la causa. Puede ser que obedezca á conato de nueva revolución, pues como publicamos en días pasados, en las costas de Bluefields naufragó una expedición revolucionaria y no se sabe si alguna otra ha tocado en tierra. Cosas del país de los lagos y frutos del "orden" imperante allí.

## Luto

El Coronel don Aristides Romain ha recibido la luctuosa noticia de la reciente muerte de su padre en Europa. Al consignar nosotros tan triste acontecimiento, enviamos al apreciado coronel nuestras sinceras muestras de condolencia.

## EL NOTICIERO

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, 28 DE JULIO DE 1903

## El Presupuesto

Situación económica del país

Una indicación

En la sesión del viernes en el Congreso, cuyo extracto, en forma bastante extensa, lo dimos el sábado, se trató del presupuesto público de gastos y entradas. El discurso del señor ministro de Hacienda fué de lo más interesante. En el exordio de su oración manifestó que se debatiera la materia en un terreno amplio, sin servirse de ella para la política menuda, para la política estrecha y de banderías.

La exposición hecha por el señor ministro fué interesante, como hemos dicho, y, á la vez, muy satisfactoria. Según lo demostró con cifras estadísticas de los últimos meses, las entradas de aduana, nuestra principal renta, han superado considerablemente á las calculadas para el año económico de 1903-1904, de tal modo que aun cuando mermaran en los meses siguientes, no bajarían de lo calculado en el proyecto de presupuesto. También expuso que se ha amortizado nuestra enorme deuda interior en más de doscientos mil colones. Estos dos hechos, en verdad satisfactorios, fueron los que más resaltaron en la exposición ministerial. El señor Ministro terminó su bien meditado discurso de la mañana con las siguientes

frases, en las que se notaba verdadero acento de sinceridad: "El actual Gobierno no sólo cumple con el deber de un administrador honrado, sino con los de un administrador bueno y diligente."

La minoría ha impugnado el presupuesto. En su concepto es excesivamente elevado y formuló cargos por cuanto no venía detallado en cada departamento. A esta última inculpación se contestó satisfactoriamente, pues el señor Ministro lo dijo y se mostró dispuesto á facilitar cualquier detalle. Respecto al primer punto, á lo oneroso de los gastos públicos, también demostró el señor Ministro por los rendimientos últimos que los egresos presupuestados serían cumplidamente cubiertos con los ingresos y que aquellos aumentan á medida que crecen las necesidades públicas.

Hay sin embargo quienes opinan que, en efecto, los servicios de la administración pública son excesivamente costosos. Creen que el tren de nuestra vida pública es lujoso. Y en esta consideración debe entrar, que la vida pública, así como la vida individual, no debe estar atendida sólo á lo presente. Debe pensarse irremisiblemente en el mañana, en el porvenir. Si nos concretamos sólo á satisfacer las necesidades del día, las del momento actual, las del año económico en curso, no adelantaremos. El individuo y el Estado deben pensar en el mañana; buscar y arbitrar planes ó proyectos que tiendan á mejorar su situación, á conquistar una posición mejor. Sólo la bestia irracional se satisface con saciar el apetito del momento.

Ese porvenir debe preocupar al Estado, á los partidos y á los hombres públicos. Planes bien meditados deben conducirnos á que nuestra situación en el porvenir sea mejor que en el presente.

Examinando el presupuesto, se ve que los propósitos de la actual administración tienden á amortizar la deuda interior. A este servicio se destina más de un millón de colones. Es la partida principal que representa nuestro haber.

No hay ninguna otra partida de bastante consideración que se diga de modo directo á mejorar económicamente al país.

Y se ha olvidado una, de grandísima importancia, tal vez la más importante en nuestro sentir.

Sabido es que la moneda es el vehículo de los valores. Que en una buena organización fisiológica debe entrar una sangre rica y abundante. Ella es el alma de la vida. Igual función ejerce la moneda en la transacción de los valores y en la producción de la riqueza.

Buena moneda y abundante moneda es obra tan necesaria y patriótica como un ferrocarril interoceánico ó tal vez más. Este es un medio de transporte de los productos; la moneda es medio indispensable, agente primordial en la producción y en la riqueza.

Nuestra sangre económica es escasa; sufrimos de anemia. Enriquecerla es obra necesaria, es obra grande. Por qué no destinar siquiera ₡ 100,000 al año á aumentar nuestra circulación monetaria? Eso es muy factible; y además de factible, es obra importantísima, y un deber del Gobierno. Si, es un deber: el Gobierno se halla comprometido á elevar á cuatro millones de colones, oro nacional, la circulación monetaria. Y con ese deber, que es á la vez obra grande y patriótica, no se ha cumplido.

¡Qué actividad, que vida comercial no representan ₡ 300,000 ahorrados al año y convertidos en savia económica que vivifique nuestro anémico organismo económico!

Ojalá, pues aun es tiempo, que los representantes lanzaran la útil y provechosa iniciativa que les hacemos. Cien mil colones más al año, hasta completar los cuatro millones que la ley señala, equivaldría á conjurar la crisis. Desearíamos que se nos demuestre lo contrario.

Y esa suma se podía tomar de la destinada á la amortización de la deuda interior.

## POR TELEGRAFO

## Un baleado y varios heridos

Santa Bárbara, 26. — (Recibido á la 1.15 p. m.)

Ha habido un gran bochinche en San Pedro de Santa Bárbara. Resultaron un baleado y varios heridos. Están presos por indicios Napoleón y José Portuguéz. Irán detalles por correo.—Corresponsal.

## INTERESES GENERALES

## Policía

En "Cosas del día" del n.º 5950 de "La República" se afirma que no hay buena organización en nuestra policía, y "que la corte de los milagros" se ríe de ella á mandíbula abierta, todo con motivo de los robos (sic) que se han llevado á cabo últimamente.

El apreciable cronista se ha impresionado sin razón.

Ha olvidado probablemente que una población de 30,000 almas, como San José, bien puede acusar, sin menoscabo de la policía, una estadística criminal, en el sentido apuntado, muchísimo mayor que la que han presentado los últimos meses.

E ignora que en los últimos hechos, que más han llamado la atención pública, según averiguaciones de nuestros "detectives", no ha habido manos criminales en el sentido legal. La policía no puede vigilar "los ladrones" que hay "dentro de casa"; y está probado que eso es lo que ha habido últimamente. ¿Cómo se podría acusar á la policía de los hechos llevados á cabo, dentro de domicilio, por los domésticos, por las lavanderas, y "por los hijos de familia" que han adquirido necesidades sin haber aprendido á llevar la pesada carga del trabajo?

En las sustracciones llevadas á cabo en el Mercado, tampoco se le puede achacar negligencia á la policía, el ladrón está indudablemente dentro de casa.

Y tenga presente el culto escritor de "La Re-

pública" que las raterías de hoy han sido las de siempre en San José. Lo que sucede hoy es que la prensa da todas esas noticias a los cuatro vientos, y cada diario se va haciendo eco de lo que ha dicho el primero, de donde resulta la alarma consiguiente.

Antes, séamos francos, no nos alarmaba más que un robo como el de Herms; pues las periódicos de entonces no se preocupaban por andar buscando noticias con que sensacionar al público, como muy plausiblemente lo hacen los de hoy.

Estamos muy lejos de pensar que nuestra policía llene por completo las necesidades cada vez más crecientes de una ciudad como San José.

Nos consta, sin embargo, que los directores del cuerpo de policía ponen todo su empeño en mejorar las condiciones de todos y cada uno de los miembros que lo integran, así en lo moral como en lo material, y que los agentes del orden público cumplen debidamente con habilidad, prontitud y celo con las delicadas obligaciones de su cargo. Para comprobarlo bastaría solicitar informe a las Agencias de Policía a cerca de la gran cantidad de detenidos que hay en la actualidad, entre hombres y mujeres, por frecuentes hechos de los calificadós por nuestro Código Penal con el nombre de faltas, por vagancia y juego prohibido.

Los hechos hablan.

UN IMPARCIAL.

## AVISOS DEL DIA

### SIN APELACION

Debido al inevitable cambio de cobradores que en el lado Norte hemos tenido en meses pasados, hemos notado que el señor Tristán, actual cobrador de ese lado, tiene hasta 3 recibos de un mismo individuo, y no estando resueltos a enviar el periódico a nadie que no retribuya nuestro trabajo, hacemos saber que si no pagan.... no recibirán más el periódico del primero de agosto en adelante.

### A NUESTROS AGENTES

No nos hagan trabajar sin obtener el producto de nuestra labor. El recibo que no sea pagado a la presentación, devolvámoslo a esta oficina inmediatamente para no enviárselo más el diario al moroso suscriptor. Es preferible tener cuatro suscriptores que paguen que doce que leen y frecuentemente niegan a pagar. EL ADMINISTRADOR

### PARA ENTREGAR DINERO

A la señora Dolores Porras suplico remitirme su dirección a Puntarenas. Tengo encargo de Colombia de entregarle una suma de dinero. F. DE P. AMADOR. Julio 28. 3 v.

### AVISOS ANTERIORES

#### VENDO

O alquilo mi casa de habitación situada en la Avenida Central a una cuadra del Oeste del Mercado: espaciosas habitaciones, jardín, amplios corredores, extenso servicio interior con puerta cochera a la calle 16, da muy buena.

También vendo: mis otras propiedades a precio de situación.—Octavio Quesada.—Julio 26.—5 v.

#### VENDO

Un derecho ó un tramo para calzado en el Mercado de esta ciudad, con el estante correspondiente y situado en el mejor punto. EMILIO ARTAVIA. Julio 26. 3 v.

#### AVISO

Un relojito de señora de oro liso con un ramito de chipa en la tapa de encima, se me ha perdido; a la persona que le encontrare le daré una buena gratificación. En esta imprenta informarán. Julio 26. 4 v.

#### UNA CASA

Se alquila por 40 colones. Está situada en la calle 17, Norte, 150 varas al Norte del Mercado. Informarán en la número 247, de la misma calle. 14 de Julio, 8 v.

#### EN LIMON

T. H. Kirkpatrick ofrece sus servicios como Tenedor de Libros y para toda clase de cálculos mercantiles. Habla inglés, español, con perfección. Julio, 17. 4 v. alt.

#### DE OCASION

Se venden diez CABALLOS magníficos para tiro. Pueden verse en la calle 17, Norte, número 217. Ahí mismo informarán de precio.—Julio, 22.—3 veces.

#### 400 METROS DE TUBOS

Se desea comprar 400 metros de tubos de 4 pulgadas de diámetro interior de acero laminado y remachado ó bien de hierro fundido. Quien quiera vender esa cantidad ó parte de ella, pida informes a la redacción de EL NOTICIERO. Julio 24. 10 v.

#### CRONICA

Cronista: Fernando Borges P.

#### Nuevos socios

Han sido suscritos como socios fundadores del Club que varios jóvenes de esta ciudad proyectan fundar, los señores siguientes: don Juan Macaya, don Ernesto Rodríguez, don Arturo Dent, don Fernando Montealegre, don Eduardo Castro, don Enrique Hine, don Mateo Carranza y don Carlos Orozco. Con estos son ya veinte y cinco los socios fundadores. El próximo miércoles celebrarán su primera reunión en casa del señor Raul Piñeres, en donde quedará por completo instalado el Club.

#### Rateria

A un señor llamado Jenaro Urbina, le robaron ayer sin saber donde ni como, un magnífico reloj de oro, que llevaba sujeto en el bolsillo del chaleco con una leontina del mismo metal. Esta fué cortada con unas tijeras ó alicate.

#### Envenenado

En la tarde de antier, fué puesto en

alarma el barrio de la Soledad á causa del envenenamiento de un joven empleado en el tranvía. Alguien que estaba al tanto, nos contó que el referido joven tomó la resolución, debido á un disgusto que tuvo con un miembro de su familia. Fué llamado el Doctor, pero cuando llegó, la familia le había hecho arrojar el veneno que consistía en una buena dosis de laudano.

#### Bien por el progreso

En "Humo", puerto situado á orillas del río "Tempisque", jurisdicción de Nicoya, las autoridades de ese cantón han dispuesto, dada la importancia de dicho puerto, y su movimiento comercial, formar el cuadrante en el pueblo, y procurar por el mejoramiento de las vías de comunicación con el interior. Debido también á la importancia del puerto de "Jesús", perteneciente al mismo cantón, será trasladado al puerto en referencia la casa de propiedad del Gobierno que se encontraba en el "astillero", regalo que este hizo á la Municipalidad de ese cantón, para llevar la obra á su término, han pedido al Gobierno un auxilio de ₡ 1,000.00

#### En paños menores

puede quedarse cualquiera persona que compre su ropa interior en la casa de los señores Robert Hnos., y no se avergonzará, al contrario, es tan fina y tan bonita que lamenta uno no poderla lucir públicamente. ¿Y los precios? De eso no hablemos, sabido es que en diciendo Robert, se dijo el disloque en materia de baratura.

#### Por la enseñanza

La Corporación Municipal del cantón de Atenas en atención á la situación difícil por la que atraviesa la Junta de Educación de ese lugar, dispuso auxiliarla con ₡ 500.00 para continuar los trabajos del edificio escolar en construcción.

#### Porqué sería?

Nos comunican que el sábado pasado en las primeras horas de la noche, un empleado de cierta empresa del Gobierno, revólver en mano, prohibió la entrada en los talleres á un americano empleado de dicha empresa. Después de todo, se dijeron lindezas.

#### Parece increíble

Antier pudimos ver el estado de abandono en que se encuentran las calles principales de la ciudad de Heredia. A diez varas del parque central hay verdaderos barrancos en el centro de las calles, agregando á esto que son de "Macadam". En el parque se nota cierto descuido, encontrándose á cada paso montones de basuras que son verdaderos focos de infección. En las calles un poco apartadas del centro, se encuentran msntañas formadas por la aglomeración de ytrvas y malcezas.

#### Crónica rápida

La Secretaria del Culto ha dispuesto por su parte el orden oficial para los funerales de Su Santidad en la Iglesia Catedral.

—Aumento considerable se ha notado en el número de presos que ingresan á la cárcel de un mes á esta parte.

—El Jefe Político del Puriscal trata de reorganizar la filarmónica. Los filarmónicos firmarán un contrata por cuatro años.

—En el nuevo presupuesto saldrán asignadas las partidas de las nuevas alcaldías de San Rafael de Heredia y Buenos Aires.

—En San Antonio de Belén se ha dado principio á la construcción de un rastro público.

—En Desamparados fué nombrada Presidenta de la Sociedad de San Vicente de Paul Doña Pilar Jiménez de Castro; Secretaria, Señorita María L. Monre y Tesorera, Señorita Amelia Umaña.

—Pasado mañana, jueves, la Sociedad Lírico Dramática pondrá en escena "La Señá Capitana", "Maestro de Obras" y "Los Africanistas". Esta será dada por última vez.

—Ayer se nos comunicó que en Alajuelita había varios casos de difteria.

—Parece que será extendida la línea telegráfica de San Ignacio á Aserri.

—Los alumnos de IV y V año del Liceo están organizando un paseo al volcán "Poás" que llevarán á efecto en estos días.

—Pasaron las fiestas de Santiago en Puriscal, sin una sola nota discordante. Estuvieron, según nos cuentan, muy poco alegres.

—En Santa Ana resultaron muy solemnes, particularmente la religiosa.

—En Grecia se preparan para recibir

la visita del señor Presidente de la República que tendrá efecto el entrante mes.

—De regreso de aquella localidad visitará á San Pedro de Poás.

—La policía ha dado principio á la exterminación de la raza canina.

—En esta se encuentra una comisión del cantón de San Ramón que vienen á gestionar para conseguir del Gobierno ayuda pecuniaria para el establecimiento de la cañería en la ciudad.

—En Cartago se trata de fundar una sociedad de temperancia. La idea ha sido de don Roberto Brenes Mesén y secundada por profesores y alumnos del colegio que en aquella Provincia dirige el señor Mesén.

#### Asuntos Municipales

En el presente mes de Julio, hasta la fecha, han sido registradas por la policía de higiene 1,441 casas.

—En el mismo tiempo han sido extraídos 39 excusados.

—El Jefe de la Higiene ha pasado una comunicación al Gobernador en la cual expone los motivos que existen para que sea castigado de conformidad con las leyes de policía el propietario Constans Dubois, quien ha desobedecido órdenes que se relacionan con la higiene.

—Se pasó una nota al Administrador del Ferrocarril para que ordene quitar unos montones de basura que existen frente á la estación de dicha empresa.

—El Doctor Toledo, Jefe de higiene, en atención á lo peligrosos que son los gases que salen de los excusados, por las chimeneas de los mismos, después de un estudio concienzudo del asunto, ha pasado al Municipio un proyecto para que sean quitados. Las razones que en el proyecto expone son muchas.

#### Valioso obsequio

La importante casa de doña María v. de Lines, nos ha obsequiado con un magnífico cuaderno de vistas de S. S. Leon XIII y su corte.

Para iniciarse uno en las grandes pompas y secretos del Vaticano y para conocer á Su Santidad en las diversas fases de su vida pública y privada, hay que comprar ese libro.

#### Agradable despedida

Con motivo del próxima viaje para California de Mr. Ana Jocks y de su familia, hubo el sábado en la noche, día de Santa Ana, un baile de confianza en casa de aquella amable dama, frente á la estación del Ferrocarril al Atlántico.

Muy concurrido y alegre estuvo en realidad ese festejo, animado por el repertorio escogido de un terceto.

#### Repreñión

Antenoche en la función del "Variedades" en uno de los intermedios, fué repreñido severamente por un sargento de policía un joven, que por mas de una vez intentó entrar al escenario á perturbar á las jóvenes que trabajan en la compañía.

#### Reunión

El gremio de carpinteros efectuó antier á las 12 m. en el local de costumbre, reunión general. Asistieron todos sus socios. Fué nombrado Secretario de la asociación don Jesús Pacheco. También fueron aceptados diez socios más que solicitaron la entrada. Hicieron uso de la palabra los señores Jesús Pacheco, José Avalos, José Solano, José Pana, Fernando Acuña h., Arturo Zúñiga. A las 4 p. m. terminó la sesión.

#### Nueva alcaldía

Los vecinos del cantón de Poás, han pedido á la Corte Suprema de Justicia que se creé una alcaldía en la Villa de San Pedro.

#### Invitación

El municipio del cantón de Poás interpretando los sentimientos de los vecinos, ha enviado al señor Presidente de la República, para que de paso á Grecia les haga una visita.

#### Peligroso

Hemos sido informados de que á varias personas se permite la entrada al Asilo de Leprosos. Muy peligrosa nos parece esa tolerancia.

#### Con cardenillo

Se nos informa que hay vinaterías y pulperías en las cuales los filtros no son limpiados con la regularidad que se debiera, por lo que se cubren de una gran capa de cardenillo en su interior.

Con respecto á esto, un doctor en Medicina nos ha comunicado, que las consecuencias que acerca este descuido pueden ser gravísimas, y que es preferible en todo caso tomar el agua de la cañería, por mala y sucia que sea, á tomar la destilada por esos filtros poco aseados.

La policía de Higiene es la única responsable de lo que pueda suceder por este descuido.

#### sesión secreta

El resultado de la sesión secreta celebrada ayer por el Congreso fué el siguiente: por veintitún votos se aprobó el dictamen de la comisión especial, aprobando la conducta del Poder Ejecutivo con el gremio de panaderos y dándole un voto de confianza; tres votos fueron condicionales, pero aprobatorios, los de los señores Villalobos, Rodríguez y Quesada: el voto del señor Fernández Güell fué negativo.

#### Orden del día

Lectura de los siguientes memoriales.

1º—De un memorial de los vecinos de Cañas Dulces.

2º—De otro de los vecinos de Santa Cruz (Cartago).

3º—Continúa la discusión detallada de la ley de Presupuesto (pendiente en el artículo 7º).

Discusión de los siguientes dictámenes:

1.—Del de la Comisión de Fomento en la solicitud de los vecinos de Juan Viñas.

2.—Del de la de Gracia que señala pensión al Comandante Maoyr Isidro Rojas Ortiz.

3.—Del de la de Hacienda en la proposición del diputado Jiménez relativa á establecer impuesto á todas las reses vacunas que se importen.

4.—Del de la de Gobernación en el proyecto del Ejecutivo para que se autorice al municipio del Paraíso con el fin de donar á la Junta de Educación el edificio que actualmente ocupa la escuela de niñas.

5.—Del de la comisión de Gracia en la pensión de los señores, Miguel Fernández Quirós, Enrique Arce Argüello, León María Solano, Juan Esquivel Salas y Vicente Jirón.

6.—Del de la comisión de Legislación en la proposición del diputado Faerron para reformar los artículos 387 y 397 del Código de procedimientos civiles.

Segundo debate de los siguientes proyectos: De dos de la comisión de Gracia que señalan pensión á Juan Montero y Clotilde Carazo v. de Lutchaing.

Del proyecto del diputado Rodríguez en la solicitud de los vecinos de Grecia para que se confiera el título de ciudad á esa villa.

Tercer debate á los siguientes proyectos.

Del de la comisión de Gobernación y Policía en el proyecto del Ejecutivo encaminada á autorizar al Municipio del cantón central de Cartago que levante un detalle hasta por la suma de 2,000 colones.

Del de la de Fomento en la proposición del diputado Zúñiga Montúfar referente á autorizar al Ejecutivo á fin de que nombre una comisión técnica para el estudio de la ruta más practicable que enlace la línea del Ferrocarril al Pacífico con la que va de Esparta á Puntarenas.

Del que aprueba el contrato celebrado entre el señor Secretario de Estado en el despacho de Fomento y la United Fruit Co.

Continúa la discusión detallada en estos proyectos.

Del de la comisión de Gobernación y Policía en la proposición del diputado Jiménez referente á la distribución que se le debe dar á los fondos de los distritos de cada cantón.

Del de la Hacienda en la proposición del diputado Matamoras sobre industria pecuaria.

#### COMUNICADOS

Sr. Director de "El Noticiero."

P.—Muy señor mío.—En el asunto del parte dado por el señor Licorista de faltarle la cantidad considerable de 571 litros de ron blanco y atribuirlo á sustracción, y habiéndose publicado mi opinión de que no ha habido robo y sí puede haber habido una equivocación, paso á exponer en qué fundo mi opinión.

La cantidad de 571 litros ocuparía de 3 á 4 barriles de los que se usan aquí comunmente para enviar aguardiente á Limón y las Agencias. En primer lugar se necesitarían barriles vacíos en buen estado, cuya falta no se ha notado, luego tiempo para vaciar el ron, carretón ó peones para conducirlo, puerta abierta ó forzada y por último la ausencia ó la ausencia de los policías que constantemente de noche guardan el exterior del edificio de la Fábrica. Siendo de tanto volumen el robo, además de las otras circunstancias, muy difíciles que haya pasado desapercibido. De otra parte, el peón que midió la pipa el 11 de mayo y también al vaciarla no podría haberse equivocado?

Que se abren las puertas de las bodegas interiores cuando hay necesidad de trabajar en ellas en días festivos, con mi presencia, pues soy el que cuida aquí los Domingos, es cierto—pero no se abren las que dan salida á carretones del edificio.

Suponiendo que el licor ya que se vé que no ha sido fácil sustraerlo al por mayor lo hubiera sido por litros, digamos escendiéndolo muy bien, uno ó dos al día, se hubieran necesitado más días de los que hay del 11 de Mayo para acá.

Es muy cierto que por orden mía se desocupó la pipa. El representante de la prensa se equivocó al publicar otro concepto pero yo rectifiqué en el acto.

Respecte á las llaves de los diferentes departamentos, desde un principio ordené se dejaren al salir en el llavero general de la oficina. Caso de un incendio, de un reguero ó de un ruido se podrían necesitar. No por eso, á mi ver, cesa la responsabilidad de los empleados en aquello que manejan exclusivamente durante las horas de despacho.

Por lo demás, la información que el señor Ministro ha ordenado, que debe estar ya en su mano, dirá á su tiempo, probablemente por el órgano oficial, lo que de ella se desprenda—y con el objeto de averiguar si en algún otro de los departamentos falta algo, he pedido al señor Ministro que ordene un inventario general para compararlo con los anteriores.—Del señor Director, attº y seguro servidor,—J. F. Echeverría—Superintendente de la Fábrica Nacional de Licores.—San José, Julio 27 de 1903.

DENTISTAS AMERICANOS

Dr. E. A. Friis Dr. Felipe Gallepos

del Colegio Dental de Chicago de la Universidad de Michigan

Ejecutan toda clase de trabajos concernientes a su profesion con exactitud y rapidez...

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS DE ORO.

-EXTRACCIONES SIN DOLOR-

Horas de despacho de 8 a. m. a 5 p. m. - Julio 26

Dr. Gerardo Fcheverria y Aguilar ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law & Notary Public. English Spoken

Séptima Avenida Oeste N° 163. San José, de Costa Rica.

AVISOS TELEGRÁFICOS

En esta seccion se publicaran avisos que no pasen de 25 palabras a 10 centimos cada vez.

When you want a good plumber call for. - Box 262. - Junio, '5.

El que necesite un buen fontanero dirigirse al apartado 262 Junio 10.

Se vende una estatua de barro de una vara de altura que representa a la Magdalena.

COLCHONERIA COSTARRICENSE. Ofrece a sus favorecedores y al publico en general, trabajos buenos y baratos.

Vendo una maquina de escribir nueva "Smith Premier" numero 3. - ANTONIO VARGAS.

Al contado se desea comprar un establecimiento de pulperia y taquilla y un buen billar.

LA FABRICA de velas "La Josefina"

Pone en conocimiento del publico y de su numerosa clientela que esta fabricando actualmente una CLASE SUPERIOR de velas...

ANGEL M° SANCHEZ

AGENTE COMISIONISTA

-CARTAGO-COSTA RICA-

Negociante de sellos extranjeros para coleccionistas. Cambia por las del pais de la presente emision y antiguas...

SE VENDE

un Piano barato. -100 varas del Carmen, Norte. -C. Gmo. Luthmer.

LA TINTA ORIENTAL

Es ya conocida en esta Republica. Su creciente demanda es la mejor prueba de su excelencia. Por su BELLEZA, su INDESTRUCTIBILIDAD...



La Germania

Tengo el gusto de avisar que he abierto en Limón, una Sucursal de mi casa "La Germania"; donde se encontrará un taller mecánico...

He dado cuidadosa atención al servicio de bicicletas ya como vendedor de ellas, de las mejores marcas, contando además con el número más que suficiente para alquilar.

PAGES HERMANOS

SUCESORES

Especialidades de esta casa: - Cigarrillos Murias - Brega GALLITO - Cognac Renault - Manteca, MARIQUITA - Surtido completo en abarrotes...

Agencia general de circulación

Contando con los mejores circuladores de esta capital, el Administrador de EL NOTICIERO ofrece hacer toda clase de rotulación y circulación.

SE ALQUILA

Un local en el punto más céntrico de San José, en la Avenida Central, frente al Mercado, propio para cualquier clase de negocio.

Zapatería Italiana

- DE -

ANTONIO CARBONI

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta Zapatería altamente satisfecha, pues la duración, forma y calidad del calzado que elabora...

Doctor M. Zúñiga

Receta en la "BOTICA VIOLETA" con toda regularidad a las horas siguientes: 9 a 10 a. m. 12 m. a 2 p. m. 7 a 8 p. m.

El 15 del corriente trasladará su habitación a la casa del Presbítero Zúñiga, frente a la de don Venancio García y 50 varas al N. de la Imprenta Nacional...

Oportunidad

Por la mitad de su valor se venden dos finquitas a quince minutos de esta ciudad. La primera comprende como cinco manzanas, de las cuales hay una sembrada de zacate de parí...

Jardinería Artística Costarricense

Aviso a mis favorecedores que existe otra Jardinería Artística en Puerto Escondido, donde los trabajos se recomiendan por sí mismos...

LUIS CRUZ

Cirujano-Dentista

Oficina dental: casa de habitación frente a la Aduana. Contando con escogidos materiales traídos personalmente de los Estados Unidos...

CAMBIOS

THOMAS SCOTT TIPOS DE CAMBIO

Table with exchange rates for London, New York, Paris, Hamburg, Belgium, Genoa, and Jamaica.

San José, Costa Rica, 27 de Julio 1903

BANCO ANGLO-COSTARRICENSE

COTIZACIONES

Table with exchange rates for London, France, Germany, Italy, Spain, New York, San Francisco, and New Orleans.

BANCO DE COSTA RICA

Table with exchange rates for London, New York, San Francisco, Paris, Spain, Italy, Germany, and Belgium.

LEONIDAS BRICEÑO

-PASANTE DE ABOGADO-

Tiene su despacho la oficina de EL NOTICIERO